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НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, ФАКТЫ

12 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ

В 1993 году всенародным референдумом 
был принят Основной Закон Российской 
Федерации – наша первая демократиче-
ская Конституция.

На Руси демократия существовала издревле в 
форме веча – народного собрания. Участников 
самого известного Новгородского веча созывали 
звоном особого колокола, который размещался 
в башнях-гридницах. Участники вечевых собра-
ний обсуждали широкий круг вопросов: заклю-
чение мира и объявление войны, распоряжение 
княжеским престолом, финансовыми и земель-
ными ресурсами. В основе решений веча лежал 
принцип единогласия. Однако достигнуть его уда-
валось далеко не всегда и не сразу. В Великом 
Новгороде «парламентские дискуссии» обычно 
проводились на мосту через Волхов и проиграв-
шую партию просто сбрасывали в реку. 

В 1478 году войска Ивана Великого захвати-
ли землю Новгородскую, а вместе с ней и вече-
вой колокол. Но даже великий князь не был са-
моуправным тираном: все дела он обсуждал со 
своими ближайшими соратниками – боярами. 
Законы, принимаемые на Руси, начинались так: 
«Князь указал и бояре приговорили». 

Число думных людей возрастало с каждым 
царствованием. Дума пополнялась людьми не 
очень знатными – думными дворянами. Появи-
лись и думные дьяки, которые вели делопроиз-
водство и канцелярию. Постепенно из секрета-
рей они превратились в министров. 

Но не под силу русским самодержцам оказа-
лось управлять государством, опираясь только 
на высшую аристократию. И самый деспотичный 
наш государь Иван Грозный вынужден был об-

ращаться к гласу народа. В 1549 году он созвал 
собор примирения и лично выступил перед де-
путатами с Красного крыльца. Впоследствии та-
кие соборы стали называться Земскими – то есть 
«советом всей земли».

С конца XVI века у Земских соборов появля-
ется важнейшая функция: они утверждают всту-
пление на трон монархов. Земский собор 1613 
года избрал на царство Михаила Романова. По-
следний Земский собор состоялся в 1653 году. 
Он был созван для принятия решения о включе-
нии Украины в состав Московского государства. 

Пётр Великий отменил этот «пережиток стари-
ны» официально. С 1810 по 1906 годы главным 
законосовещательным органом был Государ-
ственный совет. А с 1906 года он стал верхней 
палатой российского парламента, включавшего 
в себя ещё и Государственную думу.

25 февраля 1917 года император Николай II под-
писал указ о временном прекращении работы Го-
сударственной думы. Судьбу государственной вла-
сти в России должно было решить Учредительное 
собрание, выборы в которое состоялись 12 ноября 
1917 года и стали самыми демократичными в ми-
ре. Достаточно сказать, что именно на этих выборах 
впервые в истории избирательное право получили 
женщины. Но это было уже не важно, потому что 7 
ноября 1917 года произошла Октябрьская револю-
ция. Согласно первой Конституции 1918 года власть 
в РСФСР принадлежала трудящимся классам, «экс-
плуататоры» лишались избирательных прав…

Таким образом, истории отечественного кон-
ституционного права нет ещё и ста лет. 

Алексей СЕВОСТЬЯНОВ, 
научный сотрудник музея
Фото Ольги Мясниковой 

ОТ СОВЕТА ВСЕЙ ЗЕМЛИ
УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДСКОГО ОКРУГА!

Поздравляю вас с Днём Конституции России! Всё, что происходит в стране, 
или даже в жизни нашего городского округа, делается на основе Конституции 
–  Основного Закона государства, обладающего высшей юридической силой.

Конституция – ядро всей правовой системы нашей страны, она опре-
деляет смысл и содержание других законов.

Знать и уметь применять Главный Закон нашей страны – это норма 
цивилизованной жизни, мощный рычаг для повышения её качества и од-
но из главных условий для построения достойного будущего.

Отмечая эту дату, необходимо помнить, что только вместе мы можем 
построить сильную страну и сильный округ.

Желаю всем успехов в труде и новых достижений на благо нашей тер-
ритории. Мира вам и согласия, крепкого здоровья и счастья!

Александр АНОХИН, 
глава администрации городского округа 

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДСКОГО ОКРУГА!
От имени депутатов думы городского округа поздравляю вас с Днём 

Конституции Российской Федерации! 
Конституция – основа всех прогрессивных преобразований, политиче-

ской стабильности, консолидации общества, укрепления межнациональ-
ного мира и согласия, развития исторических и культурных традиций.

Каждый житель округа должен осознавать собственную ответствен-
ность за процветание родной территории и России, находить новые ре-
шения каждодневных задач, добиваться, чтобы принципы демократии 
и справедливости стали нормой жизни.

Примите пожелания крепкого здоровья, личного счастья, успехов в 
труде, мира и согласия!

Николай ПЛОСКОВ, 
председатель думы городского округа

• Урок по конституционному праву «Закон и мы» для студентов, школьников 
и работающей молодёжи провёл научный сотрудник музея Алексей Севостьянов.

«Как противостоять ударам 
судьбы?», «Произведение о вой-
не, которое вас взволновало», 
«Способна ли природа воспитать 
человека?», «Почему тема «от-
цов и детей» часто присутствует 
в произведениях литературы?», 
«Чем опасно равнодушие?» – на 
эти темы предложили порассуж-
дать выпускникам. 

Творческие работы писали 232 

одиннадцатиклассника городско-
го округа, и, по словам специали-
ста комитета образования Оксаны 
Сударевой,  испытуемые, которые 
получат «незачёт», смогут пере-
писать работу 4 февраля и 6 мая.  

Оригиналы сочинений без учи-
тельских правок  будут храниться 
в общей электронной базе Мин-
обрнауки.

Ольга МЯСНИКОВА 

Мысли – на бумагу
Результаты итоговых сочинений, которые станут для вы-
пускников школ допуском  к единому госэкзамену, будут 
известны уже на этой неделе.

Обратиться в надзорный ор-
ган может любой желающий. Для 
этого необходимо иметь при се-
бе паспорт. Приём будет прохо-
дить в порядке живой очереди с 
12.00 до 20.00 по адресу: г. За-
водоуковск, ул. Заводская, 5а. 

К компетенции прокуратуры от-
носятся надзор за соблюдением 
федерального законодательства, 
прав и свобод граждан, законности 

в отношении лиц, отбывающих на-
казание, проверка законности дей-
ствий и решений органов местно-
го самоуправления, надзор за про-
цессуальными решениями орга-
нов дознания и следствия, проти-
водействие коррупции, экстремиз-
му и терроризму.    

Светлана ДЕГТЯРЁВА, 
старший помощник 

межрайонного прокурора

Добро пожаловаться!
В День Конституции, 12 декабря, в рамках общероссийского 
дня приёма граждан в Заводоуковской межрайонной про-
куратуре пройдёт приём жителей округа. 

Он стал ещё одним поводом по-
чтить ныне живущих Героев Со-
ветского Союза и Героев Россий-
ской Федерации, кавалеров ор-
денов Святого Георгия и Славы.

В нашем округе орденом Сла-
вы III степени награждены участ-
ники двух очень значимых для 
исхода войны сражений. Лео-
нид Мелёхин из Яковлево сра-

жался на Курской дуге, а Геор-
гий Сумин из посёлка Лесного – 
под Сталинградом.

Кроме того, в этот день в Ко-
лесниково, на родине Героя Со-
ветского Союза Петра Фёдоро-
ва, пройдут торжественные ме-
роприятия, посвящённые 100-ле-
тию со дня его рождения. 

Лилия НАЗАРЕНКО

Мы памятью нашей крепки
Сегодня – День героев Отечества. В нашей стране его отме-
чают с 2007 года. 
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НОВОСТИ ОБЛАСТИДАТА

Владимир Якушев готов рас-
смотреть вопрос введения 
моратория на ухудшение ус-
ловий осуществления пред-
принимательской деятель-
ности в Тюменской области.

Во время передачи «Прямой 
разговор с Владимиром Якуше-
вым» глава региона расставил 
все точки над «i» в вопросах поли-
тики правительства Тюменской 
области по отношению к субъек-
там малого и среднего бизнеса. 

– На региональном и муници-
пальном уровнях правила оста-
нутся неизменными, – ещё раз 
заверил предпринимателей Вла-
димир Якушев. – Например, по 
упрощённой системе мы можем 
установить ставку в пятнадцать 
процентов, а можем – в пять. В 
Тюменской области продолжит 
действовать минимальная став-
ка в пять процентов. По налогу на 
имущество ставка будет нулевая 
для тех категорий, которым мы 
это обещали, – настоящий ма-
лый бизнес не пострадает.

В нынешних условиях банки за-
няли консервативную позицию в 
вопросе предоставления креди-
тов малому бизнесу. Возросла 
ставка, получить кредит очень 
сложно. «Мы нашли компромисс 
с региональными банками, – рас-
сказал губернатор, – заложили 
областное имущество, то есть да-
ли твёрдый залог. Привлекли ре-
сурсы для реализации проектов 
малого бизнеса через инвестици-
онное агентство. Причём средств 
привлекли столько, чтобы хвати-
ло на реализацию всех готовых 
проектов, прошедших эксперти-
зу. Предприниматели смогут по-
лучить поддержку на пять лет под 
семь процентов годовых. Выда-
но уже большое количество ин-
вестиционных займов».

Области важно сохранить на-
бранный темп экономического 
роста. Региональная экономика 
в последнее время ежегодно рос-
ла на 10–16 процентов, опреде-
лённую долю вносит в этот рост 
и малый бизнес. 

Глава региона обратил внима-
ние на следующий момент: по-
нимание и готовность к диалогу 
со стороны предпринимателей. 

В последнем отчёте налоговой 
инспекции прозвучало, что от-
дельные предприниматели уму-
дряются не платить налоги даже 
по ставке пять процентов, огла-
сил проблему губернатор. «Это 
недопустимо! Несмотря на все 
сложности, мы поддерживаем 
малый бизнес. Малый бизнес, в 
свою очередь, тоже должен ис-
полнять принятые на себя обя-
зательства и выплачивать на-
логи. Иначе мы будем к таким 
предпринимателям относиться 
по-другому. Уверен, что бизнес-
сообщество поддержит власть в 
этом вопросе. Только вместе мы 
выстроим благоприятный климат 
для бизнеса, а не для мошен-
ников. Только при этом условии 
власть и впредь будет иметь воз-
можность оказывать поддерж-
ку малому бизнесу в различных 
проектах», – подчеркнул Влади-
мир Якушев.

Именно с таким настроением 
область входит в 2015 год. «У 
нас есть хорошие ресурсы, се-
рьёзные резервы, в том числе и 
интеллектуальные – и в целом по 
России, и в Тюменской области. У 
нас есть всё, чтобы с честью вый-
ти из складывающейся в настоя-
щий момент ситуации», – резю-
мировал тюменский губернатор.

Глава региона также поддер-
жал инициативу об объявлении 
моратория до 2020 года на ухуд-
шение условий ведения бизнеса 
на территории Тюменской обла-
сти в рамках региональных пол-
номочий.

Пресс-служба губернатора 
Тюменской области 

Малый бизнес 
не пострадает

К концу будущего года в пла-
нах Мичуринской свиноводче-
ской компании ежедневно от-
правлять на переработку до 40 
тонн молока, то есть в два раза 
больше, чем сегодня.

Каким образом за короткий про-
межуток времени можно увеличить 
производство на такую значитель-
ную величину? Свои вопросы я за-
дал директору МСК Гарику Степа-
няну.

– В этом году наше предприятие 
не отличилось высокими результа-
тами ни в животноводстве, ни в по-
леводстве. Мы создавали матери-
ально техническую базу для пред-
стоящего расширения производ-
ства. Так,  достроили молочный ком-
плекс (мегаферму) в Боровинке, 
поставили туда скот. Если сейчас 
у нас (с учётом Боровинки) насчи-
тывается тысяча дойных коров, то 

к лету их будет две тысячи: часть 
коров уже закупили. Другую часть 
восполним имеющимся в холдин-
ге молодняком. 

В течение года мы реконструиро-
вали животноводческие помещения  
в Першино и Сосновке с целью пе-
ревода животных с беспривязного 
содержания на глубокой подстилке 
на крупногрупповое стойловое со-
держание. Всё делали по уже про-
веренной европейской технологии. 
В Першино запустили родильное от-
деление с доильным мини-залом на 
шесть мест. В хозяйстве длительное 
время были проблемы с воспроиз-
водством стада. Привлекли учёных 
и теперь ожидаем значительную 
прибавку поголовья. Скот у нас по-
родистый, поэтому надеемся нада-
ивать не менее восьми тысяч кило-
граммов молока от коровы. 

– Рост поголовья потребует и  
увеличения кормовой базы.

–  Мы к этому готовы. Уже ны-
нешним летом заложили дополни-
тельно десятки тонн сенажа. Вес-
ной 500 гектаров засеем люцер-
ной. При закладке зелёной мас-
сы будем добавлять дроблёный 
овёс, что снизит влажность травы 
и поднимает питательность кор-
ма. Опыт прошедших двух лет под-
твердил это.

В декабре в Першино начнём 
строить комбикормовый завод про-
изводительностью десять тонн в 
час. Витаминный корм необходим 
и для КРС, и для свиней. У нас име-
ется 30 тысяч поросят, но уже ут-
вердили план расширения свино-
фермы в Сединкино. Думаем  пе-
ревести туда ферму с пятого отде-
ления в Заводоуковске. 

– Техническое перевооружение 
будете продолжать?

– Мы ежегодно закупаем но-
вые «кировцы», «Беларусы», 

зерновые и кормоуборочные 
комбайны на десятки миллио-
нов рублей. Заявки на 60 мил-
лионов рублей сделали, так что 
скоро сельхозтехника поступит в 
хозяйство. Вкладываем серьёз-
ные деньги в реконструкцию то-
кового оборудования. На боро-
винском току смонтировали но-
вую сушилку и отремонтирова-
ли хранилища для зерна на семь 
тысяч тонн. Такую же сортиров-
ку и сушилку устанавливаем в 
Першино.

Уверен, инвестиции в экономику 
положительно скажутся на приро-
сте молока и мяса.

Как мы решаем кадровые вопро-
сы? Строим дома для специалистов 
на каждом отделении. В Першино 
уже сдан восьмиквартирный дом, в 
котором живут семьи ветврачей, зо-
отехников, инженеров. 

Борис СОКОЛОВ

АГРОПРОМ

Инвестируют в завтра

В минувшую пятницу на при-
вокзальной площади прошёл 
торжественный митинг, по-
свящённый  73-й годовщи-
не битвы под Москвой.

Вахту памяти в этот день у го-
родского мемориала несли кур-
санты военизированных клас-
сов юга области. Будущие за-
щитники Родины приехали в За-
водоуковск на ежегодный слёт 
юных ратников, чтобы поуча-
ствовать в исторической ре-
конструкции контрнаступления 
советских войск под Москвой.

– Погода, что в 1941-м: жгу-
чий мороз да пронизывающий 
ветер, – говорят ребята и подни-
мают воротники форменных кур-
ток. Но, несмотря на стужу, кур-
санты всё же заступают в кара-
ул у Вечного огня. 

Алые гвоздики на мемориаль-
ные плиты возлагают представи-
тели администрации городского 
округа, районного отдела воен-
ного комиссариата  и совета ве-
теранов. Выступающие не произ-
носят длинных речей,  лишь от-
мечают, что герои живы, пока о 
них помнят.

К сожалению, сегодня в на-
шем округе не осталось ни одно-
го участника тех героических со-
бытий. Но ветераны войны успе-
ли рассказать не одному поколе-
нию подростков о невероятной 

стойкости и рядовых, и коман-
диров Красной армии, защищав-
ших столицу. Михаил Попов, Па-
вел Галишников, Матвей Карна-
ухов, Михаил Конищев, Иван Фе-
досеев, Виктор Портнягин… По 
сведениям краеведческого му-
зея, под Москвой воевало около 
полутора тысяч заводоуковцев. 

О героях-земляках вспомина-
ет фронтовичка Антонина Виш-
някова. Многих она хорошо зна-
ла. Ещё несколько лет назад она 
вместе с ними шагала в День По-
беды в праздничной колонне.

 На митинге вспомнили и  тех, 
кто без вести пропал на фрон-
тах Великой Отечественной. В 
этом году в стране была учреж-
дена  памятная дата – День не-
известного солдата, которую мы 
будем отмечать 3 декабря.  Сей-
час розыском без вести пропав-
ших солдат занимаются около 
двух десятков поисковых отря-
дов из Тюменской области. Один 
из них  – «Память» – вот уже 15 
лет работает в Ялуторовске. Его 
участники в составе сводного от-
ряда нашей области побывали в 
поисковых экспедициях в Твери 
и Новгороде. В годовщину битвы 
под Москвой они вместе с дру-
гими курсантами склонили голо-
вы у мемориала памяти в Заво-
доуковске. 

Ольга МЯСНИКОВА
Фото автора 

ПОМНИТЕ УШЕДШИХ В БИТВЕ ЗА СТОЛИЦУ

• Курсанты военизированных классов пришли на митинг с портретами 
своих прадедов – участников Великой Отечественной войны.

В ноябре мой десятилетний 
сын вместе с одноклассника-
ми и своей учительницей в те-
чение двух недель, не отрыва-
ясь от учёбы, отдыхал в лагере 
имени Юрия Гагарина.

До обеда у ребят шли уроки, а по-
сле они получали лечебные проце-
дуры: массаж, галотерапию, токи 
Дарсонваля, тубусный кварц, инга-
ляции. Кормили наших детей шесть 
раз в день. Вечером их ждали раз-
влечения: кино, мультфильмы, дис-
котека, соревнования и различные 
шоу-программы. Всё время с ними 
были и их учительница, и вожатая.

Они до сих пор с удовольствием 
вспоминают время, проведённое в 
лагере. Считаю, что вместе с оздо-
ровлением и новыми впечатлени-
ями ребята получили и опыт само-
стоятельной жизни, который мы не 
всегда можем дать им дома.

В домашней обстановке детей 
трудно отвлечь от гаджетов и ком-

пьютеров. А в лагере, к нашему 
большому удивлению, им было 
некогда позвонить родителям, – 
таким насыщенным на события 
оказывался каждый день! А ещё 
мамы с папами тоже отдохнули 
от домашних заданий детей, до-
ставки их на уроки и обратно. От-
лично, что ученики не пропустили 
занятия в школе искусств и спор-
тивно- бальными танцами. 

Я попробовала найти минусы в 
работе лагеря и не нашла: всё на-
дёжно и на должном уровне. В это 
учреждение можно, не сомневаясь, 
отправлять детей на отдых! Уве-
рена, что пребывание их здесь бу-
дет безопасным, комфортным, по-
лезным и интересным. Во всяком 
случае, наш класс с радостью по-
вторил бы свой первый «гагарин-
ский» опыт. 

Валентина БЕРЕЖНАЯ
 (от имени всех родителей 4 «В» 

класса городской школы № 4 
и учителя Аллы Ипатьевой) 

НАМ ПИШУТ

Становитесь 
«гагаринцами»! Семья Мельниковых из Лебе-

дёвки стала третьей в област-
ных соревнованиях «Мама, 
папа, я – спортивная семья».

Состязания на быстроту, лов-
кость и выносливость прошли в 
Тюмени в выходные. Мельниковы 
в них участвуют уже в пятый раз. В 
прежние годы они были и вторыми, 
и первыми, и четвёртыми.

– Как вы лодку назовёте, так 
она и поплывёт,  – утверждал 
герой известного мультфиль-
ма. Семейная команда Мель-
никовых называлась «Стрела», 
может быть, в этом и крылся за-
лог успеха. А может быть, в на-
целенности на победу, в увле-
чении спортом и здоровым об-
разом жизни.

Александр ПОНОМАРЁВ

ЗНАЙ НАШИХ!

В пятый раз

Воспитанники Заводоуковской  
ДЮСШ блестяще выступили на 
чемпионате и первенстве При-
волжского ФО по тэквондо.

Соревнования прошли в Уфе, ку-
да пробиться нашим спортсменам 
позволило удачное выступление 
на Кубке Сибири в Омске и турни-
ре в Самаре. 

В Уфе воспитанники тренера 
ДЮСШ Александра Митренкова в 
возрастной группе 10-11 лет стали 
третьими в командном спарринге. 

Заводоуковцы взяли призовые ме-
ста и в личном первенстве. На пер-
вую ступень пьедестала в своих ве-
совых категориях поднялись Екате-
рина Дмитриева, Кирилл Шалыгин 
и Максим Маслов, на вторую – Да-
нил Потапов. Бронза у Павла Ел-
фимова и Владислава Осинского. 

Следующие состязания пройдут 
в Екатеринбурге, но прежде наши 
спортсмены сойдутся в поединках 
с соперниками на открытом турнире 
в Заводоуковске 20 декабря.

Ольга МЯСНИКОВА 

«Взяли» весь пьедестал 



• Игорь Денисов.
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К ИСТОРИИ ВОПРОСА 
Хозяйственное и питьевое во-

доснабжение округа в основном 
базируется на использовании 
подземных вод Куртамышского 
горизонта, которые эксплуатиру-
ются с помощью буровых сква-
жин. Ранее скважины оборудо-
вались гравийно-проволочными 
фильтрами, а, начиная с 2005 го-
да, фильтровая колонна выпол-
нялась из стеклопластиковых 
труб с обсыпкой их крупнозерни-
стой песчано-гравийной смесью, 
что позволяло значительно уве-
личить дебит скважин.

Согласно СанПиНу на питье-
вую воду, природная вода из сква-
жин в подавляющем большин-
стве не пригодна без очистки для 
питьевых целей по целому ряду 
показателей. При наличии вет-
хих сетей и неудовлетворитель-
ной их эксплуатации качество во-
ды ещё более ухудшается. Она 
имеет высокую цветность, мут-
ность и очень высокое содержа-
ние железа, аммиака и других хи-
мических элементов

Неудовлетворительное каче-
ство питьевой воды способству-
ет высокой заболеваемости на-
селения. Особенно сложная об-
становка в округе с водоснабже-
нием населённых пунктов, распо-
ложенных в пойме реки Ук (в сё-
лах Новая Заимка, Старая Заим-
ка, Марково, Семеново, Падун, 
посёлке Речном). Это связано с 
большим количеством прудов-
накопителей животноводческих 
и производственных стоков. Так, 
например, Новозаимский свино-
комплекс сбрасывает стоки в на-
копители объёмом 2 200 тысяч 
кубометров, из которых происхо-
дит загрязнение горизонта под-
земных вод.

Большое количество ранее 
пробуренных скважин на сель-
ских территориях располагается 
в жилой зоне застройки и не име-
ет нормативных условий для ор-
ганизации как первого, так и вто-
рого поясов зон санитарной ох-
раны. В целом подземные водо-
заборы и разводящая водопро-
водная сеть находятся в ветхом 
техническом состоянии и изно-
шены местами до 80%.

ВОДОСНАБЖЕНИЕ ГОРОДА 
В середине 90-х годов в окру-

ге провели гидрогеологическую 
разведку по определению пер-
спективных водоносных участ-
ков для водоснабжения Заводо-
уковска с целью концентрации 
водозаборов и последующей лик-
видацией одиночных скважин, 
снабжающих город водой. Опре-
делили и освоили три площадки. 
Водозабор «Южный» с разведоч-
ным эксплуатационным расхо-
дом до 1 500 кубометров в сут-
ки располагается южнее мясо-
комбината. Для очистки и пода-
чи воды населению в 2010-2011 
годах построен водовод до водо-
очистной станции «Новая» (да-
лее – ВОС «Новая»).

Водозабор «Северный» с раз-
ведочным эксплуатационным 
расходом до 4 000 кубометров 
в сутки располагается севернее 
посёлка Комсомольского. С 2001 
по 2007 годы здесь построили че-
тыре, в 2007-2009 годах – ещё 
пять эксплуатационных скважин 
с дебитом каждой от 16 до 22 ку-
бометров в час. Но две скважи-
ны пришли в негодность в жёст-
ких условиях эксплуатации при 
недостатке воды в городе и тре-
бовали капитального ремонта. В 
2014 году эту работу выполнили.

Водозабор «Новый» с разве-
дочным эксплуатационным рас-
ходом до 2 000 кубометров в сут-

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

НЕ ВИЛАМИ НА ВОДЕ ПИСАНО
Количество и качество воды было и остаётся для жителей 
округа одной из самых важнейших проблем. Администра-
ция округа решает её поступательно, а в последнее время 
– наступательно. Ситуацию с водоснабжением территории 
держат на контроле и наши депутаты.

ки располагается в южной сторо-
не микрорайона Новый. С 2007 
по 2009 годы здесь построили 
пять скважин с общим дебитом 
1 500 кубометров в сутки. В сен-
тябре 2009 года ввели в эксплу-
атацию ВОС «Новая» с проект-
ной производительностью до                               
3 000 кубометров в сутки. Она 
включает сооружения водоочист-
ки и насосной станции II подъёма.

Водозабор «Южный» подклю-
чён к ВОС «Новая», её пуск в 2010 
году полностью обеспечил каче-
ственной питьевой водой левобе-
режную часть города. Для снабже-
ния питьевой водой центральной, 
залинейной и западной частей 
города, а также посёлка Комсо-
мольского построена водоочист-
ная станция «Северная» (далее 
– ВОС «Северная») в районе те-
левышки с перспективной произ-
водительностью до 4 000 кубоме-
тров в сутки. Технология очистки 
принята по аналогу «Новой». 

Водозаборы «Северный» и 
«Новый» закольцованы между 
собой для равномерной подачи 
чистой воды в микрорайоны горо-
да. Воду подают с девяти скважин 
«Северного» водозабора произ-
водительностью 2 000 кубоме-
тров в сутки. Неотложный ремонт 
двух скважин обеспечит дополни-
тельно подачу воды в объёме до 
576 кубометров в сутки. Этот во-
дозабор остаётся в стадии неза-
вершённого строительства. Для 
выведения ВОС «Северная» до 
проектного уровня требуется бу-
рение дополнительных скважин 
с суммарным дебетом до 1 500 
кубометров в сутки. 

Заводоуковск характеризуется 
большой разбросанностью жилой 
зоны застройки, поэтому его во-
доснабжение принято по зональ-
ной схеме. Левобережная часть 
города (микрорайоны Энергети-
ков, машзавода, Пригородный и 
Сокольники) подключена к ВОС 
«Новая», обслуживаемой водо-
заборами «Новый» и «Южный», 
а правобережная часть (центр, 
район рынка и больницы, зали-
нейная и западная части города)  
– к ВОС «Северная» от водозабо-
ра «Северный». 

Зональные схемы между собой 
объединены при помощи постро-
енного в 2008 году дюкера ди-
аметром 225 миллиметров че-
рез реку Ук. Он повысил надёж-
ность водообеспечения всего го-
рода в целом.

Сегодня специалисты анализи-
руют основные технические пока-
затели системы водоснабжения 

города и приступают к выполне-
нию схемы водоснабжения и во-
доотведения. Готовятся проце-
дуры для размещения заказа по 
схеме водоснабжения и водоот-
ведения округа.

ЧИСТАЯ ВОДА ДЛЯ СЕЛА
Если в Заводоуковске решение 

вопроса обеспечения качествен-
ной питьевой водой централизо-
ванным способом просматрива-
ется чётко, то на сельских тер-
риториях всё намного сложнее. 
Как показывает практика, строи-
тельство станций водоочистки в 
малых населённых пунктах эко-
номически нерентабельно из-за 
высокой себестоимости очищен-
ной воды и низкой платёжеспо-
собности потребителей.

 По статистике, доля сельско-
го населения в общем водопо-
треблении не превышает 15%. 
Остальной объём воды использу-
ется для общественного и лично-
го животноводства, полива приу-
садебных участков, коммуналь-
ных котельных и прочих нужд. 
Это объясняет бессмысленность 
строительства ВОС и получение 
воды питьевого качества. Из су-
точной потребности человека в 
воде, только три- пять литров не-
обходимо ему для питья и приго-
товления пищи, а остальной объ-
ём используется для хозяйствен-
но-бытовых целей. Поэтому в сё-
лах целесообразнее  устанавли-
вать павильоны чистой воды про-
изводительностью до трёх кубо-
метров в час с непосредствен-
ным подключением к уличным 
водопроводным сетям.

Годовые эксплуатационные за-
траты на павильон очистки воды 
составляют 150 тысяч рублей. Се-
годня разрабатываем карточную 
систему отпуска воды, позволяю-
щую по весьма умеренному тари-
фу, с учётом льготной категории 

населения отпускать питьевую во-
ду. Это позволит полностью оку-
пить эксплуатационные расходы 
на содержание павильонов. Все-
го в округе с 2005 года смонтиро-
вали 19 павильонов чистой во-
ды. В 2015 году планируем уста-
новить дополнительные четыре 
павильона, а в 2016-м – ещё три. 

В Новой Заимке эксплуатиру-
ют станцию водоочистки произ-
водительностью 750 кубометров 
в сутки. При разработке проекта 
в 2002 году технология очистки 
предусматривала удаление же-
леза, аммонийного азота и мутно-
сти. Однако повторные контроль-
ные анализы исходной воды вы-
явили значительное увеличе-
ние концентрации загрязнений, 
а также наличие в воде марган-
ца и кремния. Поэтому провели 
корректировку технологической 
схемы очистки, что не повлекло  
значительного удорожания стои-
мости строительства, но позволи-
ло получить очищенную, соответ-
ствующую питьевой, воду.

Во многих сёлах отсутствуют 
резервные скважины, что весьма 
негативно сказывается на водо-
снабжении населения при выхо-
де из строя единственной сква-
жины. Поэтому на территории 
населённых пунктов необходи-
мо иметь как минимум две ра-
бочие скважины, то есть стопро-
центный резерв.

ВОДОВОДЫ 
И ВОДОПРОВОДНЫЕ 

СООРУЖЕНИЯ
Практически все водопровод-

ные сети со сроком эксплуатации 
менее 10 лет выполнены из поли-
этиленовых труб. Интенсивное их 
внедрение в условиях городской 
застройки началось с 2002 года 
благодаря широкому применению 
прокладки полиэтиленовых труб 
методом горизонтально-наклон-
ного бурения (далее – ГНБ). Не-
смотря на относительную высокую 
стоимость этого метода, он был 
более предпочтительным, чем от-
крытый способ прокладки, особен-
но при проходке улиц с твёрдым 
покрытием, пересечении русел рек 
в условиях сильно пересечённого 
рельефа и т.д.

Применение полиэтиленовых 
труб при строительстве маги-
стральных водоводов и разводя-
щей водопроводной сети – шаг 
вперёд, хотя вопрос о дезинфек-
ции трубопроводов хлорсодер-
жащими водными растворами 
(для предупреждения биологи-
ческого обрастания на внутрен-
ней поверхности труб) ещё не 
вполне изучен. 

Монтаж полиэтиленовых водо-
проводов отличает высокая сте-
пень надёжности благодаря высо-
коэффективным сварочным агре-

гатам и применению электромуфт 
для подключений, что практически 
исключает человеческий фактор. 
Поскольку водопровод при подзем-
ной прокладке работает в постоян-
ном температурном режиме, срок 
службы его может достигать 50 лет.

Большим достоинством поли-
этиленовых труб является их низ-
кая гидравлическая шерохова-
тость, что позволяет значитель-
но снизить затраты электроэнер-
гии на перекачку воды. 

В течение последних лет по-
строены разводящие сети водо-
снабжения в западной, юго-вос-
точной частях города, микрорай-
оне Сокольники и Падуне. Две 
проектные группы института «Тю-
меньгипроводхоз» разработали 
проекты документации на разво-
дящую водопроводную сеть за-
падной части города, а также на 
строительство разводящей сети 
левобережной, то есть юго-вос-
точной части города, включая ма-
гистральный водопровод от водо-
забора «Южный» до ВОС «Но-
вая» и разводящую сеть микро-
района Нового. 

Для полного решения вопроса 
водоснабжения выполнена ра-
бота по проектированию и стро-
ительству внутриквартальной 
разводящей сети микрорайонов 
машзавода (улицы Дзержинско-
го, Республики, Кооперативная, 
Павлова, Свердлова, Аэродром-
ная, переулок Энергетиков и дру-
гие), Пригородного, а также раз-
работан проект на реконструк-
цию водопровода залинейной ча-
сти города, построенного в 70-х 
годах прошлого века.

Основной задачей на сельских 
территориях остаётся замена вет-
хих водопроводов и ликвидация 
тупиковых сетей с закольцовкой. 

Объём полезного отпуска во-
ды определяется по показани-
ям приборов учёта, а при их от-
сутствии – на основании норма-
тивов водопотребления. Основ-
ными потребителями услуг по во-
доснабжению являются населе-
ние, бюджетные и коммерческие 
организации.

Водопотребление в округе за 
2013 год составило 1 067,1 ты-
сячи  кубометров в год. Более 
половины поднятой воды потре-
бляет население. 

Полезный расход воды в соста-
ве неучтённых расходов включа-
ет расход на собственные нужды 
(2,1 тысячи кубометров – 0,2%). К 
потерям воды относятся её утечки, 
естественная убыль и самовольное 
пользование. Потери составляют 
140,8 тысячи кубометров или 13,2% 
от общего объёма поднятой воды.

 Игорь ДЕНИСОВ, 
первый заместитель главы 

администрации округа
Фото из архива редакции  

• Водозабор «Новый» с резервуарами чистой воды. • На станции водоочистки.
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СТИХИ КАК С МИРОМ ДИАЛОГ
Новые имена

Игорь СОРОКИН

ПОСВЯЩЕНИЕ БАБУШКЕИрина КРИВИЦКАЯ

Страницу подготовила Ольга МЯСНИКОВА

Профессия заводоуковца Игоря Сорокина далека от лирики: 
он работает охранником в городской организации. Отдуши-
ну находит в стихах. Они о любви и  дружбе, о верности и 
предательстве, о родном крае и многострадальной России. 

– Одни строки живо ложатся на бумагу – успевай записывай, дру-
гие – терзают голову целыми неделями, –  раскрывает мне тайны 
стихосложения Игорь Юрьевич.  – Но как бы там ни было, все мои 
творения  – мои детища. Они в большинстве своём автобиографич-
ны, и я очень трепетно к ним отношусь. 

Увлечение  литературой и  поэзией в частности у Игоря Сороки-
на со школы. Ещё в юности он зачитывался Есениным, Высоцким и 
Окуджавой. Но подражать не пытался.

Признаётся, что сам начал рифмовать строки лет шесть назад. Се-
годня на сайте «Стихи.Ру» более сотни стихотворений автора под 
псевдонимом Игара Сорокин.   

У осени так много жёлтой 
грусти

И ожидания какой-то новизны,
Но постороннего она к себе 

не впустит
И приоткроет не для всех свои 

холсты.
Её печалью 

философски-тленной
Окутан даже высохший пенёк,
Загадкой 

первородно-вожделенной
Пропитан тихо павший 

лепесток.
Она ступает, как лиса, 

почти бесшумно,
То вдруг дождями, 

или вихрем запоёт.
Она бывает лишь на первый 

взгляд безумной,
Но тут же своей мудростью 

берёт...

И ВСЁ ЖЕ ОСЕНЬ

Эх, залётные, с ветром промчите!
Ведь не зря вас троих запрягал!
Вы по пыльной дорожке скачите,
Чтобы шлейф после вас заиграл!
Не жалейте свои вы подковы,
На Земле этой раз лишь живём!
Не мечтайте об упряжи новой,
А галопом неситесь втроём!
В  тройке много назначено смысла:
Три дыхания, три головы,

Три безудержных сердца, 
три мысли,

В святой троице – 
тоже ведь три!

Разгоните тоску в моих жилах,
Чтобы в них крови тромб 

не засел!
Чтобы в старости вспомнить 

что было,
И о том, как прожил – не жалел!

ЭХ, ЗАЛЁТНЫЕ
Ты моя маленькая бездна!
Ты космос мой в нежнейшей 

мгле!
Ты радость даришь 

безвозмездно,
Желаний крик дарю тебе:
Желаний тех, каких немного,
Каких лишь сердце изберёт,
И в нашу дальнюю дорогу
С их исполненьем поведёт...

БЕЗДНА

Мой город на карте отыщешь с трудом –
Далёк он от центров столичных:
Здесь движется время своим чередом
В делах и заботах привычных.
В дремучем лесу, где брусника растёт,
Прижавшись к сосёнкам и ёлкам,
Он вырос среди комариных болот
Обычным крестьянским посёлком.
Места те не ведали варварских рук
И сказочно были красивы,
А тихой речушки по имени Ук
Безбрежны весною разливы.
Там было потомство дружин Ермака
Помешано с кровью татарской,
Рельефностью скул наделив мужика
И мощью натуры бунтарской.
В медвежьем углу затаился кордон
Сибирского дикого края,
Но лишь закалялся упрямый чалдон,
Природную силу вбирая.
В скитах староверы приют обрели,
Гонимы расколом безбожным,
Кандальники вдаль по этапу брели
На каторгу трактом таёжным.
Ссылали сюда за свободу борцов,
Разбойного люда хватало,
Стояли лабазы богатых купцов,

Как прочный оплот капитала,
И вдаль паровозов летели гудки
По новой железной дороге…
Здесь люди всегда были духом крепки,
Сильны и умом не убоги.
Судьбы повороты так тесно сплелись:
Где высились храмы когда-то,
Кровавые реки потом полились,
И зверем пошёл брат на брата.
Все адские муки стерпела земля,
Но милостью не оскудела –
Всегда плодородны здесь были поля,
И щедрость лесов не редела.
Когда же грозой налетела война,
Её и война не сломила:
Блокадникам стала родною она
И армию хлебом кормила.
Здесь начал завод корпуса поднимать –
Работа там сутками длилась,
И раненых госпиталь стал принимать,
И лётная школа открылась…
С лихвой тогда трудностей выпало всем –
Война никого не щадила.
И Юлия Друнина юной совсем
Отсюда на фронт уходила.
А сколько убитых домой не пришло!
Но всё-таки жизнь продолжалась,
И городом названо было село,
Что к лесу когда-то прижалось…
Когда я по улочкам тихим иду,
Что в атлас большой не попали,
Я мысленно с теми беседу веду,
Чьи ноги здесь раньше ступали:
Повсюду со мною мои земляки,
Что прожили жизнь непростую,
Смеяться умели всему вопреки
И время не тратить впустую.
Не всем воздана им достойная честь –
Скромны и не суетны были…
Здесь улица имени бабушки есть,
А значит, о ней не забыли.
И памяти этой нельзя изменить,
Как матери или Отчизне:
Она, как незримая крепкая нить,
Ведёт за собою по жизни.

МОЙ ГОРОД

Двадцать лет, как тебя 
нет с нами,

Уж воды утекло немало…
Лишь на снимке ты с орденами –
Очень редко их вынимала.
В край сибирский, 

в одной юбчонке,
Ты поехала вслед за мужем,
Для тебя, костромской девчонки,
Этот край стал любим 

и нужен…
Ты жила, как и все в то время:
Тиф и голод, война, Победа,
И трудов учительских бремя,
И ужасная гибель деда…
В горе не опустила руки – 
С головою ушла в работу,
А потом появились внуки:
Им свою отдала заботу.
Шла по жизни прямой дорогой,
Годы стойкости не сломили…
Говорят, что была ты строгой,

Только очень тебя любили.
От питомцев твоих открытки
Почтальон приносил мешками,
И дорожка вела к калитке,
Проторённая их ногами.
Ты другой не искала доли,
И тебе по делам воздали:
Змейкой улица вьётся к школе –
Ей теперь твоё имя дали.
Ты покинула нас на время,
Чтоб в праправнуках 

возродиться:
Жизнь увидит новое племя
И тобою будет гордиться…
Говорят, мы с тобой похожи –
Большей чести я не желаю…
Если боль беспощадно гложет,
Сразу я тебя вспоминаю:
Вновь ты ласково, как когда-то,
Обнимаешь меня руками…
Всё, что щедро мне отдала ты,
Возвращаю тебе стихами…

Но ты, поэт! Верь в жизнь иную, –
Тебе небес открыта дверь;
Верь в силу творчества живую,
Во всё несбыточное верь!
Лишь тем, что свято, безупречно,
Что полно чистой красоты,
Лишь тем, что светит правдой вечной,
Певец, пленяться должен ты.

Константин Романов

Нынче исполнилось 110 
лет со дня рождения Ека-
терины Дружининой, отлич-
ника народного просвеще-
ния, орденоносца, депута-
та райсовета и почётного 
гражданина города Заво-
доуковска. 

Полсотни лет отдала моя 
бабушка народному образо-
ванию. Энергичная и реши-
тельная, она была инициато-
ром всех школьных дел, ду-
шой учительского коллектива.

Запрокинув голову, 
вижу чуть дыша –

Звёзды утомлённые греют мне 
глаза...

Светят неназойливо, светят 
не спеша,

Словно мысли вольные, 
берегут себя.

Но в глуби той бездны, 
что шикарней дня,

Будто на картине 
разглядел тебя:

Силуэт твой ясный 
освещён луной,

И желаньем страстным 
встретиться с тобой.

Дней смурных волнения вдруг
в одно слились,

Думы и сравнения в небе 
разбрелись,

И тебя, лаская, нежностью клубя,
Губ моих касания окружат любя...

ТЫ БЫЛА У ЛУНЫ
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